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Köszöntés/Begrüßung (Joh3,16): Denn so hat Gott die Welt geliebt, dass er den einzigen Sohn gab, 

damit jeder, der an ihn glaubt, nicht verloren gehe, sondern ewiges Leben habe. 

Mert úgy szerette Isten a világot, hogy egyszülött Fiát adta, hogy aki hisz őbenne, el ne vesszen, 

hanem örök élete legyen.  

 

Olvasmány Lk 23, 32-49 32 Két gonosztevőt is vittek, hogy vele együtt végezzék ki őket. Ézs 53,12 33 

Amikor arra a helyre értek, amelyet Koponya-helynek hívtak, keresztre feszítették őt és a 

gonosztevőket: az egyiket a jobb, a másikat a bal keze felől. 34 Jézus pedig így könyörgött: Atyám, 

bocsáss meg nekik, mert nem tudják, mit cselekszenek! Azután sorsvetéssel megosztoztak ruháin. Mt 

5,44; Zsolt 22,19 

35 A nép ott állt és nézte. A főemberek pedig velük együtt így csúfolódtak: Másokat megmentett, 

mentse meg magát, ha ő a Krisztus, az Isten választottja! Zsolt 22,8 36 Kigúnyolták a katonák is, 

odamentek hozzá, ecetet vittek neki, Zsolt 69,22 37 és így szóltak: Ha te vagy a zsidók királya, mentsd 

meg magadat! 38 Felirat is volt a feje fölött görög, latin és héber betűkkel írva: EZ A ZSIDÓK 

KIRÁLYA. 

39 A megfeszített gonosztevők közül az egyik így káromolta őt: Nem te vagy a Krisztus? Mentsd meg 

magadat és minket is! 40 De a másik megrótta, ezt mondva neki: Nem féled az Istent? Hiszen te is 

ugyanazon ítélet alatt vagy! 41 Mi ugyan jogosan, mert tetteink méltó büntetését kapjuk, de ő semmi 

rosszat sem követett el. 42 Majd így szólt: Jézus, emlékezzél meg rólam, amikor eljössz a te 

királyságodba! 43 Jézus így felelt neki: Bizony mondom neked, ma velem leszel a paradicsomban. Jn 

5,24; Jel 14,13 

44 Tizenkét órától három óráig sötétség lett az egész földön. Ám 8,9 45 A nap elhomályosodott, a 

templom kárpitja pedig középen kettéhasadt. 2Móz 36,35 46 Ekkor Jézus hangosan felkiáltott: Atyám, 

a te kezedbe teszem le az én lelkemet! És ezt mondva meghalt.Zsolt 31,6; ApCsel 7,59 

47 Amikor a százados látta, hogy mi történt, dicsőítette Istent, és így szólt: Ez az ember valóban igaz 

volt. 48 És az egész sokaság, amely erre a látványra összeverődött, amikor látta a történteket, mellét 

verve tért haza. 49 Jézus ismerősei pedig mindnyájan és az őt Galileától fogva követő asszonyok 

távolabb állva szemlélték mindezt. 

 

Lesung: Lk 23, 32-49 

Es wurden aber auch noch zwei Verbrecher mit ihm zur Hinrichtung geführt. 33Und als sie an den Ort 

kamen, der Schädelstätte genannt wird, kreuzigten sie ihn und die Verbrecher, den einen zur Rechten, 



den anderen zur Linken. 34Und Jesus sprach: Vater, vergib ihnen! Denn sie wissen nicht, was sie tun. 

Sie aber teilten seine Kleider unter sich und warfen das Los darüber. 

35Und das Volk stand dabei und sah zu. Und auch die vornehmen Leute spotteten: Andere hat er 

gerettet, er rette jetzt sich selbst, wenn er doch der Gesalbte Gottes ist, der Auserwählte. 36Und auch 

die Soldaten machten sich lustig über ihn; sie traten vor ihn hin, reichten ihm Essig 37und sagten: 

Wenn du der König der Juden bist, dann rette dich selbst! 38Es war auch eine Inschrift über ihm 

angebracht: Dies ist der König der Juden. 

39Einer aber von den Verbrechern, die am Kreuz hingen, verhöhnte ihn und sagte: Bist du nicht der 

Gesalbte? Rette dich und uns! 40Da fuhr ihn der andere an und hielt ihm entgegen: Fürchtest du Gott 

nicht einmal jetzt, da du vom gleichen Urteil betroffen bist? 41Wir allerdings sind es zu Recht, denn 

wir empfangen, was unsere Taten verdienen; dieser aber hat nichts Unrechtes getan. 42Und er sagte: 

Jesus, denk an mich, wenn du in dein Reich kommst. 43Und er sagte zu ihm: Amen, ich sage dir: 

Heute noch wirst du mit mir im Paradies sein. 

44Und es war schon um die sechste Stunde, und eine Finsternis kam über das ganze Land bis zur 

neunten Stunde, 45und die Sonne verfinsterte sich; und der Vorhang im Tempel riss mitten entzwei. 

46Und Jesus rief mit lauter Stimme: Vater, in deine Hände lege ich meinen Geist. Mit diesen Worten 

verschied er. 

47Als aber der Hauptmann sah, was da geschah, pries er Gott und sagte: Dieser Mensch war 

tatsächlich ein Gerechter! 48Und alle, die sich zu diesem Schauspiel zusammengefunden und gesehen 

hatten, was da geschah, schlugen sich an die Brust und gingen nach Hause.49Alle aber, die ihn 

kannten, standen in einiger Entfernung, auch die Frauen, die ihm aus Galiläa gefolgt waren, und 

sahen alles. 

 

Alapige: Kol 1, 13-20 12 Adjatok hálát az Atyának, aki alkalmassá tett titeket arra, hogy a szentek 

örökségében, a világosságban részesüljetek. ApCsel 26,18; 1Pt 2,9 13 Ő szabadított meg minket a 

sötétség hatalmából, és ő vitt át minket szeretett Fiának országába, 14 akiben van megváltásunk és 

bűneink bocsánata. Ef 1,6-7 15 Ő a láthatatlan Isten képe, az elsőszülött minden teremtmény előtt. 16 

Mert benne teremtetett minden a mennyen és a földön, a láthatók és a láthatatlanok, akár trónusok, 

akár uralmak, akár fejedelemségek, akár hatalmasságok: minden általa és reá nézve teremtetett. 17 Ő 

előbb volt mindennél, és minden őbenne áll fenn. 18 Ő a feje a testnek, az egyháznak; ő a kezdet, az 

elsőszülött a halottak közül, hogy minden tekintetben ő legyen az első. Ef 1,22-23 19 Mert tetszett az 

egész Teljességnek, hogy benne lakjék, 20 és hogy általa békéltessen meg önmagával mindent a földön 

és a mennyben úgy, hogy békességet szerzett a keresztfán kiontott vére által. Ef 1,10; 2,16 

Ünneplő gyülekezet! A nagypéntek ünnep. Még ha szomorú is. Vagy talán nagyon erős és megrendítő is. Hiszen 

Jézus Krisztus kereszthalála kerül előtérbe. Ez a központi tartalma az ünnepnek. S ilyesmit ünnepelni? Miért is 



ünnep ez? Nos mert Jézus így végzi el a megváltás művét. Azért van húsvét mert van nagypéntek. A kettő 

összetartozik. Nem lehet elválasztani egymástól.  

De ez egy régen történt esemény. Már akkor is, mikor a szerző a levelet írja már visszaemlékeznek arra, ami 

történt. S itt azt látjuk, hogy a gyülekezet az első században hogyan is éli meg a hitétt. Azt a hitet, ami ezen 

alapul, hogy Jézus meghalt és feltámadt.  

Azaz áldozatot hozott. Szokták manapság mondani, hogy mindennek ára van, meg hogy semmi sincs ingyen. 

Pláne az inflációs adatokat látva lesz ez még inkább oly nagy kérdés. De mi a keresztyénségben azt szoktuk 

mondani, hogy ez nem így van, mert van ami ingyenes. Pl a kegyelem az ingyenes, de mégis nagyon drága.  

Elsőre talán furcsa lehet ez a fajta megfogalmazás. Hiszen nem követi azt a gazdasági logikát, ami meghatározza 

az életünket. Tudniillik, hogy lehet drága az, ami ingyenes. Nos azért, mert értékes. Olyannyira, hogy 

felbecsülhetetlen. Olyasmi, amit nem is tudunk konkrét számokban meg értékben kifejezni.  

Csak képeink, hasonlataink vannak arról, hogy mennyire is értékes Krisztus áldozata. S hogy miért is értékes ez, 

nos annak oka van, hiszen ez által megszabadít minket Krisztus. Helyettünk áldozza fel magát. Az életét adja 

értünk.  

Micsoda hatalmas tett ez? Földet és eget rengető. Hiszen az olvasmányunk is olyan dolgokról számol be, 

amelyek megdöbbentőek. Meghasad a templom kárpitja, sötétség borul a világra.  

Megáll minden. Hiszen a mindenség közepe adja oda magát. Az alapigében a teremtés és minden létező így van 

bemutatva, hogy legyen bármi ezen a világon, történjen bármilyen hatalmas esemény, vagy legyen valaki nagyon 

nagy király, vagy uralkodó, de Krisztus a közép.  

„Mert benne teremtetett minden a mennyen és a földön, a láthatók és a láthatatlanok, akár trónusok, 

akár uralmak, akár fejedelemségek, akár hatalmasságok: minden általa és reá nézve teremtetett. “ 

Krisztus a közép. Az egyház közepe, s a megváltás közepe is. S a mai ünnep közepe is. Mert meghalt értünk, s 

elvégezte a megváltást. Hála legyen érte, Hadd tudjuk ezt megélni és ünnepelni. 

Predigttext: Kol 1, 13-20 sagt Dank dem Vater, der euch fähig gemacht hat, Anteil zu haben am Los der 

Heiligen, die im Licht sind. 13Er hat uns der Macht der Finsternis entrissen und uns versetzt ins Reich 

seines geliebten Sohnes, 14in dem wir die Erlösung haben, die Vergebung der Sünden. 

15Er ist das Ebenbild des unsichtbaren Gottes, der Erstgeborene vor aller Schöpfung. 

16Denn in ihm wurde alles geschaffen im Himmel und auf Erden, das Sichtbare und das Unsichtbare, 

ob Throne oder Herrschaften, ob Mächte oder Gewalten; alles ist durch ihn und auf ihn hin 

geschaffen. 

17Und er ist vor allem, und alles hat in ihm seinen Bestand. 

18Er ist das Haupt des Leibes, der Kirche. Er ist der Ursprung, der Erstgeborene aus den Toten, damit 

er in allem der Erste sei. 



 19Denn es gefiel Gott, seine ganze Fülle in ihm wohnen zu lassen 20und durch ihn das All zu 

versöhnen auf ihn hin, indem er Frieden schuf durch ihn, durch das Blut seines Kreuzes, für alle 

Wesen, ob auf Erden oder im Himmel. 

Christus ist in der Mitte des Festes haben wir in den ungarischen Predigtteil gesagt. Auch in der Mitte der Kirche 

ist er. Aber sollte in der Mitte sein, auch in einer Pfarrgemeinde. In unseren nämlich auch. Denn am Karfreitag 

geschieht etwas, was man nicht nur traurig und erschreckend anschauen soll, sondern mit der späteren Deutung 

betrachten sollte. Auch wenn die Feiertagstatus sich geändert hat, und politische Systeme unterschiedliche 

Meinungen bilden. 

Unsere Lesung und Predigttext sind auch erst später geschrieben wurden. Der Predigttext stellt sogar ein ganz 

starkes System zusammen darüber wie viel ist der Tod Jesu Christi für das Christentum bedeutet.  

Oder wie ein Kommentar meint: „Wer ist es, dem wir die ganze Welt verdanken? Die Antwort lautet: Er ist es, 

Christus, nur er.“1  

Wir lesen sehr großartige Aussagen über Jesus Christus als Mitte, als zentraler Punkt der Schöpfung und 

Erlösung. Wir sollen vor unseren Augen führen, dass in dieser Zeit mehreren philosophischen Schulen und 

antike Glaubensrichtungen sehr wirksam waren. Platonismus und Stoa, Zeus und andere Götter waren genauso 

verkündet und respektiert in einer Stadt als christliche Glaubenslehren. Und man muss dazu sagen, dass 

Christentum später kam.  

In diesem Brief findet man sogar bestimmten Formen, die aus diesen philosophischen Richtungen stammen. 

Das Christentum nämlich versuchte immer zeitgemäß sein. Für hochgebildeten genauso wie für ganz einfache 

Menschen. 

Aber wenn man diese Aussagen anschaut in unseren Text, was aus dem 1 Jh. Stammt, wenn Christentum eine 

Minderheit war, dann kann man mit dem Autor der erwähnte Kommentar sagen:  

„Diese Aussagen strahlen eine unerhörte Gewissheit und eine Zuversicht aus. Die Menschen, die Christus so 

priesen, hatten keine Angst: Sie lebten zwar sozial ungesichert und politisch rechtlos in einer Welt, in der sie den 

Mächtigen ausgeliefert waren und ihre eigene Abhängigkeit täglich erfuhren. Aber sie verkündeten: Diese Welt 

gehört Christus allein! In ihm hat sie Bestand. In ihm ist die Welt wirklich gute Schöpfung, Geborgenheit und 

Heimat für die Geängsteten.“2 

Und heute 2000 Jahre später könnte man auch darauf bauen. Auf dieser Gewissheit, dass Jesus Christus ein 

zentraler Punkt für uns ist. Also kein America First, oder Österreich zuerst, oder politische Losungen sondern 

Christus erst. Wie in unserem Text lesen wir: er ist der erstgeborene. 

 
1 Becker, Jürgen: Die Briefe an die Galater, Epheser und Kolosser / übers. und erkl. von Jürgen Becker und Ulrich Luz. - 18. Aufl., 
(Online-Ausg.). Göttingen: Vandenhoeck und Ruprecht, 1998. 200. 
2 Ebd. 203. 

https://katalog.ub.uni-heidelberg.de/cgi-bin/titel.cgi?katkey=67420445&sess=7690abf4b59419b6ebd902c83a3ce9e6&art=f&kat1=freitext&kat2=ti&kat3=au&op1=AND&op2=AND&var1=kolosse%20kommentar&var2=&var3=&f%5Bfac_onl%5D=1


Und er Jesus Christus, er lebte und lehrte über das Reich Gottes, und verwirklichte vieles davon. Er starb für die 

Erlösung, und dann … aber darüber erst später am Ostern.  

In einer Welt volle Missverständnisse und wirbelnde Stürme und Unsicherheiten könnte man auf ein solchen 

festen Grund bauen. Sowas haben auch unsere Vorfahren getan 2000 Jahre vorher, aber auch 250 Jahre vorher 

bei dem Bau dieser Kirche.  

Und bisher hat dieser Grund, die Erlösung von Jesus Christus immer wieder Trost und Orientierung gegeben, 

damit wir in den unterschiedlichsten Lebensphasen darauf bauen könnten.  

In der Angst vor Kriegen und Kriesen hatten dieser Menschen Mut zum Leben, Mut zum Sein. In der 

Verfolgung als Minderheit könnten die Christen weiterleben und christliche Gemeinschaft miteinander ausüben.  

Und in der heutigen Zeit kann auch vieles aus dieser Grund wachsen: Wenn wir annehmen, dass wir erlöste 

Menschen sind, dann können wir zur Ehre Gottes unserem ganzen Leben anders sehen.  

Unseren Dienst erfüllen in der Arbeitsstelle, zuhause in der Familie, in der lokalen Gesellschaft. Wir können 

freuen über den einfachsten Dingen, wir können Verantwortung übernehmen in der Gemeinde, und in allem 

wohin wir gestellt sind in unserem Leben.  

Aber zu dieser Erlösung ist es nötig, dass wir den Karfreitag haben. Für dieser Erlösung sollte Jesus sterben. 

Auch wenn es furchtbar ist. Auch wenn es erschreckend ist.  

Man muss durch. Eine Tragödie führt zur Freude und zu neuen Horizonten. Und nicht nur bei der 

Auferstehung, nicht nur nach dem irdischen Leben, sondern schon hier auf Erden.  

Gottes Gnade, und die Erlösung kann verändernd, bewegend, erfüllend sein. Es kann uns öffnen für ihm und 

für anderen Menschen und für vieles in der Welt. Aber er kann uns auch Frieden schaffen unter uns und in uns. 

Möge das Opfer von Jesus Christus uns allen erinnern, bewegen und formen. Amen. 

 

Isten gazdag áldását kívánva 

Gottes reichen Segen wünschend, 

Kádas Richárd László 


